

---

---

# GAZETA DEL GOBIERNO

DEL SABADO 23 DE DICIEMBRE DE 1809.

---

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

Los números del monitor ó *gazeta universal de Francia* hasta el 323 que hemos visto, no contienen noticias de interes particular. — En Suiza, sin duda por instigacion de Bonaparte, se ha establecido un tribunal para juzgar á los individuos del canton de los Grisones, culpables de complicidad con los *patriotas* del Tirol. Entre estos se cuenta el obispo de Coira, que continúa arrestado. — El emperador de Austria ha convocado la dieta general de Hungría para el 18 de diciembre: la asamblea se celebrará en Buda, y S. M. asistirá en persona. En Pest se publicó en primero de noviembre un indulto general para los desertores de la *Landwehr*, que, como dice el decreto imperial, faltaron á la *obligacion sagrada de defender la patria*. — Se ha impreso en Stuttgart un cálculo estadístico de las pérdidas que ha sufrido la monarquía austriaca por el tratado de Viena; y resulta que pierde un territorio de 1952 millas quadradas de superficie, poblado con 3.281.200 habitantes. — De Francfort escriben, que el gran duque de Baden ha convidado á Mr. Ascher-Loevv, *gran rabino* de los judíos en Strasburgo, á venir á sus estados, con permiso de su gobierno, para regenerar los judíos del ducado (1).

Segun una relacion de oficio que acaba de publicarse en Stockolmo, la guerra contra la Rusia ha costado á la Suecia, desde primeros del año de 1808 hasta el mes de mayo de 1809, 14.219.354 rixdalers (284.387.080 reales). Los socorros recibidos de la Inglaterra ascienden solamente á 6.214.802 rixdalers. Pero como la provincia de Owest-Bothnia ha padecido muchísimo, puede decirse que la guerra ha costado en realidad á la Suecia

(1) *Los esclavos coronados del Rhin procuran imitar la generosa proteccion que su amo y señor Bonaparte dispensa á los hijos de Moyses. De la misma manera acogieran á los doctores del Alcoran, si el grande emperador hubiera permanecido constante en la secta musulmana que profesó en Egipto.*

16 millones de rix-dalers (cerca de 360 millones de reales).

El 16 de noviembre, sentado Bonaparte sobre su trono, en las Tullerías, recibió las serviles adulaciones con que en arengas estudiadas le incensaron pérfidamente el senado y varios otros cuerpos políticos y literarios de París. Aquel monstruo exterminador, verdugo del género humano, se complació largo rato en la baxeza y vil abatimiento de sus siervos; y un hombre libre ó amante de su dignidad no puede leer estos asquerosos discursos en que con las artes y mañas de la esclavitud se quiso imitar la magestad de la elocuencia, sin llenarse de indignacion contra sus autores, y sin avergonzarse de pertenecer á la misma especie que ellos. El senado en su arenga dixo, que al pie de un monumento en honor de Bonaparte debía ponerse esta inscripcion. *Al mayor de los héroes, que no quiso mandar á la victoria mas que para la felicidad de la tierra.* ¡ Blasfemia horrible, consagrada al devastador del mundo! — Entre las diputaciones se hallaron tambien los consistorios calvinista y luterano, que le dieron humildes gracias por la proteccion que les dispensa. Mr. Bois-sard, presidente del consistorio luterano concluyó así su alocucion. “Los luteranos de París conocen todo el precio de este señalado beneficio; al pie de los altares, invocarán en favor de su príncipe los auxilios del Todo poderoso: y manifestarán la sinceridad con que bendicen el augusto nombre de V. M., penetrándose cada vez mas del *espíritu del evangelio*, de este espíritu de orden que forma los ciudadanos útiles, y los vasallos fieles á su soberano.” — En el discurso del *instituto* se notan las siguientes expresiones, relativas á los planes del tirano sobre nuestra península. “V. M. penetrando los Alpes y los Pirineos, no permite que obstáculo alguno creado por la naturaleza, separe por mas tiempo unas provincias unidas entre sí por los *beneficios* de vuestro gobierno, y por los mismos sentimientos de reconocimiento y amor.” ¡Qué beneficios los de Bonaparte á la España! ¡Qué amor tan grande el que los españoles le profesan!” — El cetro de las Españas (dixo el presidente del tribunal de apelacion) salió de unas manos débiles, y está puesto baxo vuestra egida terrible.... Vuestras legiones, señor, marcharán al otro lado de los Pirineos.... Los españoles, entrando en razon, recibirán vuestras leyes y artes, prendas de la prosperidad que les destináis.” Los españoles dan muchas gracias á S. M. I. y R. por su deseo de hacerlos felices; pero no reconocen mas camino para serlo, que aniquilar las legiones de bárbaros que devastan y ensangrientan su hermoso territorio.

Pero en toda esta série de arengas que tanto degradan y envilecen á los hombres, ninguna debe excitar mas la indignacion

que la del duque Braschi, quien en nombre de la ciudad de Roma, dió al usurpador de aquellos estados tan desmedidos elogios como pudieran tributarse á Trajano, ó á otro príncipe bienhechor de la humanidad. Bonaparte contestó en este tono insolente, y en forma de oráculo: "Señores diputados de los departamentos de Roma: mi espíritu está lleno de la memoria de vuestros antepasados. La primera vez que pase los Alpes tengo ánimo de residir por algun tiempo en vuestra ciudad. Los emperadores franceses, mis *predecesores*, os habian desmembrado del territorio del imperio, dandoos como en feudo á vuestros obispos. Pero el bien de mis pueblos no admite ninguna desmembracion. La Francia y la Italia toda entera deben estar en el mismo sistema. Por otra parte; necesitais de una mano poderosa: experimento una satisfaccion singular en ser vuestro bienhechor. Pero no pienso que sufra ninguna mudanza la religion de nuestros padres. *Hijo primogénito de la iglesia*, no quiero salir de su seno. Jesucristo no ha juzgado necesario establecer para S. Pedro una soberanía temporal. Vuestra silla, la primera de la cristiandad, continuará siéndolo. Vuestro obispo es el xefe espiritual de la iglesia, como yo soy el emperador. *Doy á Dios lo que es de Dios, y al César lo que es del César.*"

Hasta ahora nada hemos dicho sobre la insurreccion de las provincias austriacas, despues de la fatal paz de Viena, sin embargo de que la voz pública daba por cierto este levantamiento y que algunos periódicos del reyno lo supusieron sin fundamento alguno. Podemos hoy presentar algun indicio de que efectivamente en los países situados al sur del rio Save, de cuya reunion quiere formar Bonaparte un nuevo *reyno ilirico*, se advierten síntomas muy serios de sublevacion, que han llamado para contenerlos considerable fuerza de tropas francesas. Lo sabemos por boca de nuestros mismos enemigos. En la gazeta del gobierno intruso de Madrid de 7 de diciembre se lee el siguiente artículo. "*Villach* (en la Carinthia) 27 de octubre. — Un número considerable de tropas está ya en movimiento para acercarse al reyno de Italia. El príncipe virey llegó aquí anteayer con su quartel general. Además de la division italiana que se halla en esta ciudad han llegado otras dos divisiones francesas, y con esto *no solamente queda asegurada la tranquilidad del país*, sino que hay fundadas esperanzas de que los rebeldes del Tirol dexarán las armas y se restituirán á sus hogares."

## NOTICIAS DE ESPAÑA.

*Lérida 29 de noviembre.* Ayer tarde llegó á esta ciudad el famoso Llanos con una partida de 20 hombres. Este intrépido comandante se ha dedicado á *matar gavachos*, y á apresaries quanto

conducen de una parte á otra. Ha presentado al general 8 cargas de dinero, cálices, lámparas y otras alhajas de plata labrada, con dos franceses prisioneros, habiendo muerto á los restantes que iban en escolta de tan gran presa. Aunque tiene órden para quedarse con quanto coge, solo da á los de su partida lo que le concede el general en premio de sus aprehensiones. — Se han recibido aquí algunos refuerzos de infantería y caballería con los que la guarnicion de esta importante plaza se ha hecho respetable y muy capaz de renovar la memorable jornada del Cinca, en que tuvo tanta parte.

*Idem; 4 de diciembre.* Los enemigos de Aragon, que querian penetrar por Alfarraz y Almenar para Balaguer, han sido rechazados por las tropas que estan apostadas en aquella ciudad, y por los naturales de la comarca, que al toque continuo de somaten acudian furiosos al encuentro del cruel enemigo de su reposo y tranquilidad. Esperamos noticias mas individuales. — Los franceses se fortifican en Monzon; han construido algunas obras exteriores, y una batería frente de la barca del rio; han hecho tambien algunos acopios de víveres recogidos con las exórbitanes contribuciones de los pueblos del Cinca. Para activar las obras de la villa, obligan á los paisanos de sus alrededores á ir á trabajar en ellas, sin recompensa alguna; ántes bien, como si fuesen viles esclavos, los tratan con el mayor rigor.

*Manresa 2 de diciembre.* Los enemigos hacen correrias en el llano de Gerona. El 29 del pasado se oyeron bastantes tiros en la plaza.

*Id. 3.* En Gerona hubo tiroteo bastante vivo el dia 1.º de este que duró desde las 2 de la tarde hasta las 4 de la misma. En los Angeles lo hubo de fusil con los paisanos, como sucede con mucha frecuencia.

*Teruel 5 de diciembre.* Aunque la parte meridional del reyno de Aragon se halla sin las fuerzas suficientes para proteger sus campos y ganados de las devastaciones y saqueos del enemigo, algunas partidas de guerrilla han incomodado estos dias á varios destacamentos franceses. Domingo Sabiron segundo comandante de una de estas partidas, se apoderó el 13 del mes próximo en el término de Cariñena, de 400 cabras, que custodiaban 4 franceses, matando á dos de ellos, y salvando su presa por en medio de otras fuerzas enemigas que acudieron á perseguirlo. El dia 26 interceptó el mismo Sabiron un correo entre Zaragoza y Daroca. — Cuarenta caballos, y algunos infantes de la division de Villacampa penetraron el 28 por el Orcajo, en el término de Daroca, cogieron 20 cabezas de ganado lanar y 14 bacas, mataron 4 franceses, é hicieron otros tantos prisioneros. — Las dos partidas, de Ribérés, y

de La-fuente, trataron de sorprender en la noche del 28 al 29 un cuerpo frances de 213 hombres en Belchite; y aunque no pudieron conseguirlo, despues de un combate vivísimo y prolongado en las mismas calles del pueblo, por la inferioridad de sus fuerzas, causaron al enemigo considerable pérdida en muertos y heridos.— El general Laval se mantiene en Daroca mandando la guarnicion.

*Sta. Cruz de la Zarza 2 de diciembre.* El domingo pasado llegaron aquí 26 franceses de infantería con la pretension de llevarse 600 cabezas, de ganado lanar para sus tropas de Ocaña; mas por la noche apareció la partida de á caballo de D. Alfonso Octavio (alias Alcantarilla) compuesta de 60 entre soldados y contrabandistas: hicieron fuego á la casa donde estaban los franceses, y mataron 2; salieron aquellos luego, haciendo descargas, pero perseguidos de los nuestros dexaron algunos cadáveres en su fuga, y sin duda se hubieran rendido todos á no haberseles incorporado un refuerzo de 100 hombres. Con este motivo la partida de Octavio tuvo que retirarse, y los enemigos reunidos volvieron á esta villa, donde han exercido los estragos, saqueos y robos que acostumbran.

*Sevilla 22 de diciembre.* Las tres cartas siguientes interceptadas, que el Gobierno supremo manda publicar traducidas del frances, manifiestan la consternacion que produjo en el mediocío de Francia la destruccion del convoy destinado de Tolon á Barcelona, y el estado de miseria y despoblacion á que el tirano con tan repetidas conscripciones tiene reducidas aquellas hermosas provincias. Primera. — “Mompeller 27 de octubre de 1809. — Al caballero Valestrié, coronel del primer regimiento de la brigada irlandesa, en Segovia. — El convoy que salió de Tolon para socorrer á Barcelona, ha sido dispersado por los ingleses á la altura de Rosas. Los tres navíos de línea, y las dos fragatas que lo escoltaban, han sido perseguidas hasta la vista de Mompeller. El navío que montaba el contra-almirante, y las dos fragatas han entrado milagrosamente en el puerto de Cette: los otros dos navíos han varado en la costa inmediata á Mompeller, y para impedir que cayesen en poder de los ingleses, los hizo quemar el contra-almirante ayer á las 5 de la tarde. Este horrible espectáculo, que no se habia visto aquí jamas, ha llenado de dolor á todos los corazones. Esta ciudad está consternada. Los negociantes mas ricos tienen una parte de sus caudales en Barcelona; y temen mucho la pérdida de esta plaza. Los ingleses estan aun á la vista, y es de temer que ántes de retirarse hagan alguna tentativa contra Cette, aunque no sea mas que para destruir los buques que se han refugiado allí. Dios nos libre de estos malditos enemigos.”

Segunda. “Mompeller 27 de octubre. — Al Sr. Renaud de VVilbak, oficial del regimiento 17.º de infantería ligera en Es-

paña. — Tres dias hace que un convoy que iba de Tolon á Barcelona, escoltado por 6 navíos de línea, fué atacado por una escuadra inglesa de fuerza superior. Dos navíos han entrado en Cette con mucho trabajo: otros 2 han varado delante de Frontignan, y el convòy ha entrado en Cette y en Rosas. Hemos pasado dos dias y dos noches en la playa para salvar las tripulaciones de los navíos varados, cuya operacion ha sido muy penosa á causa de la tempestad que hacia. No han perecido mas que 14 hombres; pero habiendo vuelto los ingleses á quemar los navíos, el comandante Bodin los incendió. La explosión ha sido tan fuerte, que se han roto aquí muchos vidrios.”

Tercera. “Al Sr. Petitot, comisario de guerra del ejército de España, á 22 de octubre, sin indicacion de lugar. — Cuentan aquí que se ha firmado la paz con el Austria. Se hace un alistamiento riguroso de los jóvenes casados ó no, que estan comprendidos en las quatro conscripciones anteriores. Esta medida llena de desolacion á todas las familias. Si se hiciera la paz con España, volveríamos á comerciar con dicho país, y todo iria mucho mejor. La verdad es que somos muy infelices; en la ciudad van muy mal los negocios; en el campo no se venden las cosechas. Este año se ha cogido muy poco aceyte y muy poco vino. Esta última cosecha ha faltado generalmente. Añada vmd. á esto todos los brazos de que se priva á la agricultura, y que obligan á los propietarios á dexar muchas tierras sin cultivo. Ah! mucho necesitamos la paz. Quiera Dios ayudar á nuestro emperador, á fin de que pueda dárnosla pronto.”

Las últimas noticias que se han recibido de Gerona nos manifiestan, que esta inmortal ciudad, terror y asombro de las decantadas legiones francesas, sigue en su admirable y portentosa defensa. Sus ciudadanos y guarnicion, que por su heroismo eterno se han ganado un lugar muy eminente en los fastos de las glorias españolas, han resuelto sepultarse entre sus ruinas antes que permitir la entrada de los Vándalos, que 7 meses ha la tienen sitiada. Este heroismo no exige otra cosa de todos los verdaderos españoles en recompensa, que la imitacion de sus hazañas, y el que se transmita de generacion en generacion la memoria de sus gloriosos hechos, para modelo augusto de valor y de amor á la patria, hasta las últimas edades del mundo. Los valientes de Gerona entregan gozosos la vida, animados de la dulce y grata esperanza de que quando sus nietos y descendientes libres ya del barbaro tirano que quiso esclavizarlos, gocen las delicias y dulzura de la paz, dirán llenos de ternura y de agradecimiento santo: *Si no somos esclavos del sanguinario Corso, si*

*aun conservamos el nombre glorioso de españoles , y si gozamos ahora la paz , la abundancia , la alegría y los placeres , lo debemos en gran parte á aquellos guerreros , cuya sangre se ve todavía honrando las ruinas de la demolida Gerona , y clamando en silencio á sus descendientes ; ninguna paz , ninguna union ni pacto , sino guerra y odio eterno con esta nación malvada , de quien la naturaleza quiso separarnos con unas barreras tan singulares. ( Gazeta de Cataluña. )*

Entre los papeles de mas mérito y de mejor doctrina que se han publicado durante nuestra revolucion , y que por hacerse ya muy raros convendria reimprimir para la ilustracion general en el momento precioso de convocarse las córtes generales del reyno, debe contarse el que se publicó en Valladolid en agosto de 1808 con este título : *Representacion dirigida al ayuntamiento de una de las ciudades de Castilla la Vieja*. Citaremos algunos pasages de él para que la nacion conozca quán digno será de su atención y aprecio quando se dé nuevamente á luz , y quánto debe interesarse todo buen español en que no quede confinado á la oscuridad. . . . “ El desprecio del pueblo ( dice pág. 1 ) llenará de indignacion á todos los buenos patriotas , y hará presagiar que nos armamos , no para ser libres y formar un gobierno justo regido por las leyes , sino por prostitutas , por favoritos , ó por el extravagante capricho de un tirano , y para que nos encadenen mas. Pero contar solo con el pueblo para que contribuya con sus bienes , derrame su sangre y haga toda suerte de sacrificios , y no para que se dé un gobierno justo , ni para nombrar sus agentes ó representantes , órganos por quienes manifieste los males que le afligen , y los vicios que reynan en el estado ; que estos sacrificios sirvan de pedestal á la ambicion , y para ensalzar á los que le quieren mandar , humillar y abatir ; y que los esfuerzos de su patriotismo sean otros tantos eslabones para la cadena con que lo esclavice la tiranía , es insufrible , es una idea horrorosa que le llenará de desesperacion , y producirá los mayores males. . . . En nuestros fueros ( pág. 2 ) , en nuestras leyes y córtes se reconoce y confiesa que los reyes son solo los jefes del gobierno ; pero que la soberanía reside en la nación , ó en el pueblo , y el pacto social y los principios de legislacion reconocidos en todos los pueblos cultos lo prueban : la naturaleza no ha formado esclavos ni señores , reyes ni vasallos ; esto es obra de la fuerza y de las instituciones de los hombres ; para ella todos son iguales. . . . “ El despotismo del gobierno anterior ( pág. 7 ) castigaba como un crimen la libertad razonable de manifestar los males del estado , y los medios de remediarlos ; y los hombres que ganan , y se ha-

llan bien con los errores , la tachan de novedad peligrosa ; pero esta facultad es un derecho inherente á todo español , y nuestras leyes , ha muchos siglos que la miran no solo como un derecho , sino como una obligacion. Entre otras , *la ley 5. tit. 13. part. 2..... E por ende el pueblo , dixeron los sábios , debe siempre decir palabras verdaderas al rey , é guardarse de mentirle llanamente , ó decir lisonja , que es mentira á sabiendas. Ley 7. id. Esta principia explicando las funciones de los cinco sentidos , que todos se reune para advertir y avisar al hombre de los peligros ; y continúa la ley : otrosí , á semejanza de esto debe el pueblo *facere al rey en consejarle.... cada uno , segun el seso que oviere , é él lo debe galardonar : onde los que á sabiendas consejasen mal , faciéndole entender una cosa por otra , farian un gran yerro , é deben haber muy gran pena....*”*

“Quando la justicia ( pág. 8 ) y la razon no mandan que el pueblo goce del derecho de nombrar y elegir en sus representantes ó encargados á aquellos en quienes tenga mas confianza para la formacion de un gobierno que restituya la felicidad á la patria , los importantes servicios que en esta ocasion ha hecho ( pues que hemos de confesar que á él se le deben los dichosos sucesos que nos podrán librar enteramente de un feroz enemigo ) , la necesidad que tenemos de que continúe estos servicios , el convencimiento de que el deseo de sacudir el yugo extranero é infame , y de ser libre é independiente , es el solo móvil para excitar su valor y sostener el entusiasmo patriótico , nos debian obligar á restituírle los derechos usurpados. Los esfuerzos extraordinarios de valor se deben á la firme y fundada creencia de que pelea por su libertad ; y el que pelea por su libertad pelea para sí , y destruirá , reducirá á polvo los exércitos de esclavos que el emperador de los franceses , los Xerxes , los Tamerlanes , los tiranos todos envien para subyugarnos. Sus soldados son siervos que pelean solo para engrandecer al déspota.”

\*

LIBROS. Quaderno quarto , coleccion de las obras póstumas del conde de Floridablanca : lo recogerán los subscriptores , anticipando el importe del quinto y sexto siguientes , en la librería de Berard. En la misma se hallan de venta las obras que siguen : — El valor y la lealtad vencen orgullo y engaño de la perfidia francesa. Melo-drama en un acto en quarto , á 2 reales y medio. — Los andaluces en Francia , y lecciones patrióticas á los preocupados españoles , con tres cartas satíricas de diverso estilo á Napoleon , de la nobleza , la plebe y las mugeres ; en octavo , á 3 rs.